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对 于 中 国 新 能 源 汽 车 市 场 来 说 ，

2020 年 是 发 展 的 “ 分 水 岭 ”。 在 市 场

端 ， 除 了 北 京 、 上 海 等 大 城 市 ， 新 兴

市 场 行 业 客 户 崛 起 带 动 了 更 多 地 区 的

新能源市场发展。“消费升级、追求高

品 质 出 行 ” 正 成 为 新 能 源 市 场 的 新 趋

势。

在新能源汽车市场，比亚迪一直是

佼 佼 者 。10 月 份 ， 比 亚 迪 新 能 源 车 销

量达到 23217 台，相比 2019 年同期，销

量上升了 84.7%。而在技术领域，继今

年 3 月推出“刀片电池”后，11 月中，

比亚迪又发布了 DM-i 超级混动系统，

一年内呈现的两项核心技术成为比亚迪

赢得未来竞争的重要基石。

2020 年 11 月 20 日，比亚迪于第十

八届广州车展举行了秦 PLUS 超级混动

全球首发亮相发布会。会上，全球首款

超级混动轿车秦 PLUS 强势登场，向世

人展现了颠覆性实力。

比亚迪汽车销售有限公司总经理赵

长江表示：“秦 PLUS 是全球首款 DM-i
超级混动的车型。采用致美动感的全新

外形设计，将龙之神韵演绎得更加淋漓

尽致；搭载比亚迪全球首发的 DM-i 超

级混动技术，实现超低油耗、超强动力

与 平 顺 静 音 并 存 的 全 新 用 车 体 验 。 秦

PLUS 不仅有着完全颠覆主流家轿的综

合实力，也让消费者有了更为极致的用

车选择。”

搭载 DM-i 超级混动系统
秦 PLUS 要做“燃油车颠覆者”

秦 PLUS 作为比亚迪全球首款超级

混 动 轿 车 ，搭 载 了 骁 云-插 混 专 用 1.5L
高效发动机，这款发动机作为 DM-i 超

级混动技术的核心部件之一，热效率高

达 43%。

在这款发动机上，比亚迪首次启用

了发动机分体冷却技术，提升了发动机

效率，冷启动暖机过程缩短 15%-20%的

时间，降低了暖机过程的油耗和排放；此

外，这款发动机还充分利用插电混动车

型的电动化优势，将附件电器化，取消了

传统发动机前端轮系，进一步降低了损

耗，提升了效率；这款发动机不仅超级节

油，轻松满足“国六 b”排放标准，还以出

色的 NVH 性能带来平顺静谧的驾驶享

受，它将在 DM-i 超级混动技术中扮演

重要作用。

正 是 因 为 搭 载 了 骁 云-插 混 专 用

1.5L 高 效 发 动 机 和 其 他 核 心 部 件 ，秦

PLUS 拥 有 低 至 3.8L/100km 的 油 耗 表

现，满油满电的状态下，行驶里程超过一

千公里，颠覆了用户对传统轿车的油耗

认知，重塑轿车新标准。

此外，秦 PLUS拥有先天优势的电动

驾控感，带来快、顺、静的极致体验。采用

超级混动技术的秦PLUS在行驶的过程中

拥有超强动力、超级平顺、超级静谧三大

特点，行驶质感全面超越传统燃油轿车。

而秦 PLUS 另一大优势即不依赖充

电，破解了新能源汽车用户的充电痛点，

刷新了用户对新能源车的习惯认知。

应用 DM-i 超级混动技术的车型油

耗更低、起步更快、平顺更静音、电动更环

保、不限购不限行，产品力和使用体验全面

超越。而搭载 DM-i 超级混动技术车型的

价格，却与同级别外资燃油车购置落地价

相当——强烈改变消费者对新能源车的看

法。比亚迪将凭借搭载 DM-i 超级混动技

术的产品，发起中国汽车品牌对燃油车市

场失地的“反攻战”。

秉承高阶设计美学
秦 PLUS 要实力也要颜值

秦 PLUS 融合当下流行的极简主义和

情感化设计两大风格，龙魂绽放展现东方

美 学 。在 延 续 比 亚 迪 Dragon Face 设 计 语

言精髓的基础上 ，秦 PLUS 的八面龙吟前

脸造型，更具颠覆性视觉观感。

龙吟低啸的“大嘴”形态进气格栅营造

了气吞山河的磅礴气势，LED 前大灯采用

“箭羽”设计元素，刻画出深邃的龙睛眼神。车

身饱满且富有张力的“游龙”腰线，塑造出蛟

龙跃动的流线侧身线条，凸显年轻灵动感。

车尾 5mm 凌厉线条，将贯穿式尾灯符

号化，犹如龙锋利的爪痕印刻在车尾，与前

大灯呼应。整体的简洁线条、匠意细节为秦

PLUS 打 造 了 优 越 的 美 感 ，意 在 打 破 传 统

轿车形象，刷新感官认知。

作 为 全 球 首 款 超 级 混 动 轿 车 ，秦

PLUS 第一次满足了消费者对于低油耗和

高性能的完美兼顾，并做到了实用需求与

情感需求同时满足。而搭载 DM-i 超级混

动 技 术 的 秦 PLUS，更 体 现 出 比 亚 迪 对 轿

车市场发起“反攻战”，势要重夺轿车市场

的决心。

无论是刀片电池、DM-p 及 DM-i 技

术、e 平台模块化、IGBT 芯片、DiLink、DiPi⁃
lot等多项新技术的发布，还是多款产品的热

销，亦或是树立起科技自信、品质自信、中国

自信的品牌基因，步入造车新时代后的比亚

迪展现出了“向新而行”的毅力和勇气。相信

随着中国的强大，中国汽车品牌的崛起，中国

品牌的轿车也将在世界舞台上大放异彩！

DM-i 超级混动技术加持 秦 PLUS 以硬实力破局新能源市场

中青报·中青网记者 张真齐

“进入 21 世纪以来，中国车市增速从

‘走路’改为‘跑步’，再从‘跑步’回归了‘走

路’。”谈及这十多年来中国汽车市场的发

展变化时，北京大学经济学院副教授薛旭

用这样一个生动的比喻进行描述。

正如薛旭所言，近两年，随着中国汽车

市场从“增量时代”转入“存量时代”，一方

面销量增速放缓，竞争日益激烈，淘汰速度

加剧；另一方面，人们的消费能力升级，对

于汽车品质、品牌、性能、外观等方面都提

出了新的要求，这些也在考验着中国汽车

产业和车企发展的质量。

与此同时，今年年初突发的新冠肺炎

疫情，也给中国汽车市场蒙上了一层未知

的阴霾。知名咨询机构威尔森发布的《车市

战“疫”分析报告》指出，疫情对各地市场均

产生了不小的影响，此外，汽车厂商的生产

和研发节奏也在一定程度上被迟滞，全面

复苏仍需要时间。

“增速的放缓不一定是一件坏事，面对

‘新四化’等汽车新风口，产业需要查漏补

缺，才能稳步向前。”中国汽车工程学会名

誉 理 事 长 付 于 武 直 言 ，“例 如 目 前 很 多 整

车厂发展势头迅猛，但经销商和供应商发

展速度较慢，这也会影响到汽车业的整体

发展。”

近日，一汽-大众举办 2020 年“探源之

旅”活动，通过深度参观了解供应商的生产

和 研 发 情 况 ，向 人 们 展 示 了 供 应 商 和 一

汽-大 众 共 同 进 步 和 发 展 的 良 好 发 展 模

式，也为汽车行业在寒冬之下的稳步发展

提供了新的参考模板。

从“彼此合作”到“相互学习”

“我们是 2018 年开始与一汽-大众合

作的，主要为 MEB 平台供货。作为非传统

汽车零部件供应商，一汽-大众对我们成

长的帮助是巨大的，我们获得了难得的学

习机会。跟一汽-大众合作一年多，比过去

十年学到的还要多。”谈及与一汽-大众结

缘的故事时，浙江荣泰总经理郑敏感慨说。

1994 年浙江荣泰在浙江嘉兴成立，当

时主营的产品包括液体胶类和云母制品两

大类绝缘材料。“其中，云母材料耐 2000 度

以上高温，具有很好的绝缘性，主要用于轨

道交通和航天领域。”郑敏回忆说。

近些年来，随着中国新能源汽车的快

速发展，动力电池行业快速崛起。而云母制

品作为热防护材料，也广泛用于动力电池

生 产 制 造 的 领 域 。因 此 ，浙 江 荣 泰 抓 住 机

会，在电池、模组防护安全材料、组件细分

市场快速布局与发展。

尽管我国新能源汽车市场的发展势头

迅猛，然而事实上，在动力电池制造生产领

域，我国的绝大多数企业仍处于起步阶段。

尤其是在设计、开发、仿真试验领域可以参

考和借鉴的经验更是少之又少，更重要的

是，想要供应商自行进行摸索，又存在着重

重阻力。

“以仿真试验为例，想要测试一种材料

的 绝 缘 性 ， 可 能 需 要 花 费 上 百 万 元 的 经

费 ， 而 这 种 材 料 的 成 本 甚 至 只 有 几 百

元。”郑敏说，“这样的试验成本对于很多

材料厂商而言，都负担巨大。”

与此同时，宝贵的试验资源也成为试

验过程中的一个难题。郑敏以电池电芯的

防火实验为例，“这样的试验需要国家认

证的指定第三方机构来做的，上海可能就

一两家，江苏一两家，实验资源是非常宝

贵的。即使资金充裕，也可能预约不到试

验的机会。”

在这种情况下，一汽-大众不仅提供

了关于 MEB 平台的相关资料和产品，还

参与到浙江荣泰的仿真实验中，通过协调

各方资源，一方面减轻试验的成本负担，

另一方面加速缩短材料验证的周期。

在一汽-大众充分利用自身具备相关

的资质和实验设备，调动相关资源的帮助

下，最终浙江荣泰不仅在短期内高效地完

成了相关材料和产品的认证，还学习到了

德系严谨认真的工作方法。

“一汽-大众在产品及过程审核方面

领先的优势，带动了我们在设计、研发、

量产审核、过程管控、人员配备等领域的

全面提升。”郑敏说。

一汽-大众在数字化领域的探索，也

启发着浙江荣泰。通过与第三方合作，浙

江荣泰在核心工位进行自动化改造，建立

了可追溯体系，并在智能化和信息化领域

持续发力。“以前 1 台设备需要 3-4 人才

能 管 理 ， 如 今 1 个 人 就 可 以 管 理 4 台 设

备。”郑敏介绍说。

同样与一汽-大众从“彼此合作”到

“相互学习”的还有明新旭腾新材料股份

有限公司 （以下简称“明新旭腾”）。

作为一家专注汽车内饰皮革研发的企

业，明新旭腾的发展并非一帆风顺。明新

旭腾董事长庄君新表示：“汽车用皮革既

要考虑耐久性，又要考虑使用范围和环保

等要求，是材料领域最难做的产品之一。”

2010 年 ， 明 新 旭 腾 开 始 与 一 汽-大

众合作。一汽-大众对 VOC 源头控制的

高 要 求 ， 带 动 了 明 新 旭 腾 对 环 保 标 准 的

提升。

“ 经 过 几 年 不 断 的 研 发 和 进 步 ， 目

前，我们建有全球最大的、占地两万余平

方米的无铬鞣工厂，70%的皮革制品采用

的都是无铬鞣工艺，以降低对环境和人身

的危害。”庄君新介绍说。

在获得一汽-大众的的提名认证后，

明新旭腾在 2015 年于慕尼黑成立设计中

心，利用 5 年时间，耗费两亿元，开发出

Alcantara 的替代品，获得了德国大众的认

证；突破了奥迪单一垄断供应商，降低了

大众的采购成本，打破了中国没有真皮出

口的限制。

回顾与一汽-大众合作的 10 年，庄君

新表示：“通过与一汽-大众的合作，明新

旭腾加深了对皮革的认识，解决了更多问

题，有了更多的创新。一汽-大众在预测方

面的准确，降低了我们供应商的原材料采

购成本，也给了我们充足的发展信心。”

与供应商共度寒冬

今 年 年 初 ， 突 如 其 来 的 新 冠 肺 炎 疫

情 ， 让 全 国 的 制 造 业 一 度 陷 入 了 停 滞 状

态 。 对 于 生 产 量 巨 大 的 汽 车 企 业 和 其 供

应商而言，“复工复产”是这个春天的关

键词。

2 月 26 日，危永威收到了一封特殊的

“复工动员信”。作为一汽-大众佛山分公

司焊装二车间班组长，他早已对车间生产

线的每一个螺丝钉“了如指掌”，但这次

复工却不在佛山工厂，而在千里以外的浙

江温州。

作为核心供应商，温州长江汽车电子

有限公司 （以下简称“温州长江”） 负责

供应一汽-大众三大品牌 22 款车型、共计

175 种开关类零部件。

当时，受新冠肺炎疫情影响，温州长

江的大部分湖北籍员工无法按时返岗，导

致 产 品 装 配 线 人 员 严 重 短 缺 ， 工 厂 存 在

“断货、断点”的风险。

为了应对这一危机，一汽-大众紧急

打响了“火线支援战”，号召员工前往温

州长江，帮助其顺利复产。

“支援号召发出后，我们的员工报名

非常积极。”一汽-大众汽车有限公司董

事、总经理刘亦功介绍说，公司仅用 3 小

时就成立了项目工作小组，仅用 12 小时

就形成了项目方案，不到 24 小时，一支

由 156 人 组 成 的 支 援 突 击 队 就 集 结 完

毕。“还有很多这次没能入选的员工向我

们 表 示 ， 一 旦 有 需 要 ， 他 们 随 时 待 命 ，

准备出征。”

“此前，我们一线员工到岗率还不到

30%，产能只恢复到 25%。一汽-大众派

人 前 来 支 援 生 产 ， 解 了 我 们 的 燃 眉 之

急。”2 月 29 日傍晚，在温州机场欢迎危

永威和其他队员时，温州长江管理部经理

虞冠猛显得有些激动。

“零部件企业一旦因复工复产难而陷

入困局，会给处于产业链下游的整车企业

和经销商带来一系列连锁反应。”有车企

高管告诉记者，首先，一辆车动辄有上万

个 零 部 件 ，“ 从 轮 胎 、 座 椅 到 电 子 系 统 ，

缺一不可”，因此，一旦零部件供应不及

时，整车企业只能被迫“停产待件”；其

次，如果零部件企业债务及资金周转压力

增大，也将影响下游各企业正常回款，坏

账率也因此提高；更重要的是，从长远来

看，上下游企业的生存状况将对车企战略

规划、研发布局带来深远影响。

“零部件供应商与整车企业平时互助

共赢，到了眼下的特殊时期，就是唇齿相

依的关系。”他说。

“来自一汽-大众的队伍负责 7 条生产

线，却做出了原本 13 条生产线才能实现

的成绩。”温州长江的高级经理刘武斌介

绍说，“超额完成生产任务成了一汽-大

众支援队的日常写照。”

“事实上，一汽-大众给予我们的帮

助不仅是疫情期间的‘雪中送炭’那么简

单。”温州长江董事长诸毅说。

诸毅表示，自从与一汽-大众合作以

来，在产品开发阶段，温州长江通过引入

大众一系列技术、质量和试验验证标准，

帮助自身完善了设计和试验验证系统，有

效提高了产品开发质量。同时，一汽-大

众每年组织温州长江员工参加多项管理工

具和专业知识集中培训，有效促进了我们

管理水平和质量能力提升。

“2020 年是一汽-大众的‘创变’之

年，对一汽-大众来说，也确实是非常不

平凡的一年。突如其来的新冠肺炎疫情，

带给我们更多的改变和历练。”一汽-大

众采购总监张明在“探源之旅”活动上总

结说。

“ 这 一 年 对 于 一 汽 - 大 众 而 言 是 考

验，对于我们的供应商、经销商而言也是

考 验 ， 汽 车 产 业 的 发 展 不 是 仅 靠 单 打 独

斗 ， 只 有 汽 车 产 业 链 上 的 伙 伴 们 一 起 发

展，才能最终取得成绩，因此供应商有什

么难题和需求，一汽-大众一定第一时间

给予回应。”张明直言。

汽车市场的变化也验证了张明的话。

“过去消费者选车购车只看汽车品牌，品

牌对了，其他都好说。”薛旭分析说，“但

是现在不同往日，消费者不仅要看汽车品

牌，还要看车内外配件的品牌和品质，这

样的消费观念转变，对于车企和供应商而

言，也是一种考验和督促。”

放眼全球汽车市场，在汽车产业发达

的日本、欧洲和美国，虽然每年市场增量

不多，但是人均汽车保有量大，汽车供应

商技术和水平更高。由此可见，想要让中

国汽车产业完成从“汽车大国”向“汽车

强国”的转变，离不开汽车全产业链的共

同努力。

“通过参观这几家一汽-大众的供应

商，我愈发认可‘一家人谁也离不开谁’

这个道理。”张明感慨说，“汽车厂商和供

应商就是一家人，只有齐心协力，互帮互

助，才能抵御今年市场的严寒，共同抵达

发展的新春天。”

让“创变”概念从源头开启

车企的御寒“新方”：与供应商共成长

在一汽-大众采购总监张明看来，汽车厂商和供应商本就是一家人，“只有齐心协力，互

帮互助，才能抵御今年市场的严寒，共同抵达发展的新春天”。

在一汽-大众的帮助下，今年已有多家供应商在技术、研发、生产等领域的难题被妥善解决。

“SYNC®+智行信息娱乐系统，是为

了适应中国市场需求，为中国消费者量身

定制的。选择与百度合作，就是为了打造

这更符合中国消费者需求的产品。”杨嵩

坦言。

他 进 一 步 表 示 ， 在 “ 更 福 特 、 更 中

国”战略的指导下，长安福特更强调中国

设计、中国速度、中国制造。“对于未来3-
5 年的产品，我们自动驾驶方面的产品规

划，即每年产品要有什么新技术、每一年

智能网联方面有什么新技术，都是非常清

楚和明确的。”

事 实 上 ， 为 中 国 消 费 者 量 身 定 制 不

只 体 现 在 智 能 网 联 功 能 上 。 杨 嵩 直

言 ， 以 探 险 者 为 例 ， 探 险 者 的 前 脸 和

内 饰 与 北 美 版 本 完 全 不 同 。 福 克 斯 猎

装 版 在 设 计 上 也 跟 欧 洲 版 本 完 全 不 同 。

“ 未 来 的 产 品 我 们 还 会 更 进 一 步 ， 直 接

在中国开发。”

有分析认为，在快速推出更符合中国

消费者需求的产品的背后，是长安福特在

决策效率、研发、生产等领域综合变革的

结果。

赵非直言，长安福特致力于成为研、

产、供、销一体的合资车企。据悉，长安

福特与福特南京研发中心联系紧密，斥资

8 亿元、耗时 3 年打造的长安福特研究院

也于 2019 年投入使用。

“根据‘三年加速计划’，长安福特研

究院将继续充分利用福特全球研发体系的

资源和优势，根据中国消费者的审美和使

用偏好，深度融合福特产品设计 DNA 与

中国的设计美学，完善产品规划、造型结

构、整车项目管理等各环节，构建起更加

本土化的产品开发体系。”赵非表示，今

后，长安福特的每一款产品都会在中国市

场进行专门调研，以全面满足中国消费者

的出行需求。

值得一提的是，据了解，一年来，长

安福特的转型动作也为福特在全球的发展

提供了借鉴。

一方面，在战“疫”期间，长安福特

制定的防疫 流 程 和 规 则 被 福 特 全 球 企 业

工厂“复制使用”。另一方面，今年刚刚

上 任 的 福 特 首 席 执 行 官 吉 姆 · 法 利 更 是

直 言 ， 他 已 认 识 到 了 中国的汽车市场是

世界上最有活力、也是在发生最激动人心

变化的一个汽车市场。“希望快速变革长

安福特团队可以帮助福特其他部分、其他

市场。”

与 2018 年 前 一 路 高 歌 猛 进 不 同 ， 市

场的调 整 给 了 汽 车 企 业 重 新 思 考 自 我 的

机 会 。 大 浪 淘 沙 下 ， 能 够 企 稳 回 升 的 企

业 殊 为 不 易 ， 更 为赢得未来竞争完成了

“蓄力”。

“当然，我们正企稳回升，接下来就

是要稳扎稳打。”杨嵩表示，当下，长安

福特正保持清醒，空前团结，有斗志将上

扬的“V”字型写好。

（上接 T1）


